

---

## Globalización y los Temas Globales para las Relaciones Internacionales

Jorge Rodríguez-Vives\*

---

Lo primero que se debe establecer en un atisbo sobre la globalización es tratar de definir el proceso de globalización más allá de las manifestaciones meramente económicas, y entenderlo, más bien, como un proceso en el cual hay diversas dimensiones sociales, culturales, ambientales y sociológicas. Según como lo expresa David Held, la globalización:

*...alude a un cambio o transformación en la escala de las organizaciones humanas, que pone en contacto a comunidades alejadas y que acrecientan el alcance de las relaciones de poder por todas las zonas del mundo... Aunque la globalización genera tupidas tramas de actividades y redes transfronterizas-económicas, políticas, legislativas, sociales y medioambientales, entre otras-, no tiene necesariamente que prefigurar la aparición de una sociedad mundial armoniosa o de un proceso de integración entre las naciones y culturas,*

---

\* Licenciado en Relaciones Internacionales. [www.asilovives.blogspot.com](http://www.asilovives.blogspot.com), San José, Costa Rica.

*porque la conciencia de la creciente interconexión no solo crea nuevas formas de entendimiento, sino que alienta profundas animadversiones y conflictos... La irregularidad de la globalización garantiza que ésta no es en absoluto un proceso universal que experimentan de modo uniforme todos los países<sup>1</sup>.*

Como señala Held, la mayor virtud de la globalización es la de contactar al ser humano como nunca antes había existido como miembro de una civilización. Hoy en día la mayoría de las personas se interconectan por medio de la Internet, de las comunicaciones satelitales y sin mayor esfuerzo, se mantienen comunicados sin importar las distancias geográficas. Hoy en día las relaciones de poder en el sistema internacional cambiaron ya que el ser humano dejó de ser un observador de los acontecimientos del mundo para convertirse en un actor que puede cambiar las decisiones del mundo. Hoy el "poder de uno" se siente porque ya no es la idea de una sola persona, sino de miles y eso sostiene el poder del individuo.

Por otro lado, ha permitido que se tome conciencia sobre las distintas esferas en las que la globalización fomenta, debiendo pensar en solucionar los problemas globales en materia económica, políticas, legislativas, culturales, y medioambientales. Solo gracias a lo que ha sido esta interacción es que se han identificado algunos problemas que deben ser solucionados en conjunto. Por otra parte, ha puesto "a flor de piel" temas como la intolerancia cultural, religiosa y social; lo que ha fomentado en algunas esferas del globo la existencia de enfrentamientos raciales de mucha envergadura. Así, la globalización le presenta a la humanidad retos que, como civilización, debe enfrentar ya que la interconexión que genera no implica que a todos por igual les genere experiencias positivas, perspectivas o valores.

El cambio en la forma de comunicarse a nivel global ha implicado cambios en lo político, en lo económico —que es su esfera más conocida—, cambios en la vida social de la humanidad. Sin embargo, el decir que la globalización es un proceso nuevo y reciente no es tan válido ya que es un proceso que, desde nuestra perspectiva, viene dándose desde que el ser humano existe como civilización y ha sido un proceso adherido a la historia humana,

---

1. Held, David. *Un pacto Global*. Editorial Taurus. Pág. 23.

ya que la vivencia humana de las distintas épocas ha demostrado que ha existido un deseo de homogenización que, en la mayoría de los casos, venía desde las potencias militares. Al respecto, Dante Caputo del PNUD señala:

*Quienes aceptan la novedad de la globalización también suelen incurrir en algunas conclusiones erróneas cuando concluyen que todos influyen sobre todos y que el mundo marcha hacia una suerte de aldea global, abarcadora de toda la humanidad, de sus culturas y naciones<sup>2</sup>.*

Así, uno de los mayores problemas con que se ha impuesto la globalización en el debate de la sociedad es que ha sido vendida como un proceso de homogenización en el cual no hay rumbo claro y en el que no se respetaría la representación cultural de las naciones y de los pueblos. Así, algunos de los errores que han hecho daño al proceso de la globalización —o, más bien, en la forma con que se analiza la globalización— son los siguientes:

- Una visión de que la globalización sucedía de forma simultánea y por igual en todas las zonas del mundo.
- Una visión integracionista que atentaba contra la existencia de los estados y que afectaba indudablemente el sentido de pertenencia del individuo con su arraigo histórico
- La creencia de que la cualidad de la globalización era su manifestación financiera.
- Los supuestos de que se dejaba en un segundo plano el tema de seguridad y la sostenibilidad ambiental para el futuro, ya que solo importaba el componente económico.

La globalización es un proceso de expresión por el cual el ser humano quiere mantenerse como dueño del destino y del rumbo de la civilización. La diversidad de este fenómeno ha puesto de manifiesto que, frente a las tesis homogeneizadoras como la existencia de los estados nación, así como las costumbres de culturas y representación local, los ciudadanos del mundo experimentan inquietud; es cuestión que les importa.

---

2. Caputo, Dante. *“Globalización, hegemonía y democracia”*. Tomado de *La democracia en América Latina*, contribuciones para el debate. PNUD.

Las diferencias existentes entre las regiones a nivel productivo han permitido que muchos países —en esa visión económica\_ aumenten su desempeño comercial y que el comercio de los países en desarrollo se vea aumentado por las capacidades de información que permiten el aprovechamiento de nichos de mercado que antes desconocían.

Otro aspecto que debe resaltarse como parte de los logros positivos de la globalización como proceso y que debe ser más difundido es que la globalización económica y la actual estructura de la gobernanta no excluyen la voz ni la "influencia" de los países en vías de desarrollo, como, por ejemplo, cuando Costa Rica puso una demanda contra EUA por dumping en la OMC y ganó. Las asimetrías del poder existen, sin embargo, los países pequeños han hecho escuchar su voz por medio de la legislación internacional, lo que además ha permitido encontrar temas de agenda global donde la participación de los actores más pequeños ha sido determinante. Por ejemplo, Costa Rica impulsa hoy el Tratado contra el Comercio de Armas y Municiones en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

Con respecto a la globalización, David Held concluye:

*No es simplemente un proceso monolítico y unitario que conlleva resultados positivos o negativos. Se forma y constituye a través de procesos complejos con múltiples impactos, que es preciso diseccionar y examinar con cuidado...la globalización no conduce simplemente al fin de la política o a la desaparición de la capacidad reguladora, sino que es más exacto relacionarla con la expansión del marco de la actividad política y del abanico de actores implicados en ella. La globalización supone la continuación de la política a través de medios novedosos que operan en muy diferentes niveles.*

Desde la perspectiva del autor, la globalización puede ser un proceso que, si se rectifica su forma de auto venderse, puede llevar a la humanidad a grandes consensos.

Como señala Daniel Barenboim:

*Todos los conflictos entrañan la posibilidad de generar cambios positivos si los individuos implicados en ellas son capaces de comprender la legitimidad de los argumentos del cando contrario, a veces incluido permitiendo que estos argumentos revitalicen su propia manera de pensar.*

De esta forma, el autor cree que hoy es importante presentar los retos que la humanidad posee como forjador del mañana y que deben ser los que les permitan tener una mejor discusión sobre la globalización, partiendo de una realidad concreta que es que la globalización existe y es un proceso que se debe hacer propio y así coexistir con él.

Es fundamental recalcar que, en este proceso de globalización, las cosas han cambiado para el sistema internacional también. Ya la política internacional y la autoridad de las instituciones se activan en distintos campos de acción. El Estado se ve influenciado por redes de organizaciones supranacionales que le ayudan a regular los aspectos internacionales que han sido normados dando origen a los derechos humanos, por ejemplo.

Hoy en día se debe pensar en la cooperación transgubernamental, que no es más que una cooperación horizontal entre nuestros estados, con capacidades flexibles y espontáneas que fomente el diálogo para que bajo proyectos comunes los mismos se puedan ejecutar de forma eficiente. Además, se deben apoyar en lo que ha nacido como redes sociales, donde personas, empresas y ONG trabajan por intereses comunes y que tiene su cuota de poder en el orden globalizado.

La cantidad temática que abarca la globalización ha hecho que podamos identificar problemas globales que requieren nuestra atención inmediata y que son un desafío al mismo proceso de globalización, pero sobre todo para las relaciones internacionales que son la ciencia que debe buscar las explicaciones, los métodos y las formas de abordaje hacia estos temas globales, por ende, esto representa una nueva dimensión de las relaciones internacionales.

Held, que a entender del autor posee la visión más clara de lo que está aconteciendo en la agenda que debe ser abordada, menciona sobre el ámbito ambiental que *"compartimos nuestro planeta, por eso hay cuestiones relativas a los espacios comunes del mundo, como el calentamiento global, la biodiversidad y pérdida de ecosistemas, el agotamiento de las pesquerías, la deforestación y la seguridad y contaminación de los mares"*. Así, la dimensión ambiental de las relaciones internacionales es importante comentarla en el marco de la problemática global que se estudia.

Decía Cristina Narbona, Ministra de Ambiente del Gobierno Español, que "la dimensión ambiental es una dimensión profundamente transversal en que son las actividades humanas y esa interdependencia se pone cada vez más de manifiesto"<sup>3</sup>. Hoy en día la sostenibilidad ambiental es tema de casi cualquier encuentro entre líderes mundiales ya que los deterioros sufridos en la calidad ambiental del globo han sido notables y han sido documentados por especialistas como los que conforman el Panel Intergubernamental de Cambio Climático.

Es muy importante destacar que en aquella visión de que la globalización es un tipo de rapiña, los grupos ecologistas y ambientalistas conformaron el anti-globalismo y tuvieron más injerencia en 1990 con La Cumbre de la Tierra. Ellos ahondaron en el tema medioambiental para que se convirtiera en parte del ideario internacional. Ahora bien, lo más importante que la globalización, en materia ambiental, ha dejado es que, gracias a las comunicaciones, la gente se despertó y quiere hacer algo para detener la depredación y la afectación de los ecosistemas para las futuras generaciones y, más bien, conservarlos para que aquellos también los puedan disfrutar.

Desde 1990 se han aprobado La Declaración de la Tierra, La Convención Marco contra el Calentamiento Climático, La Convención Marco sobre Desertificación, La Convención Marco en defensa de la biodiversidad, El protocolo de Kioto y muchas otras iniciativas, pero que, desgraciadamente, no han calado en acciones concretas desde el aparato internacional. De este modo, se han dividido las responsabilidades, según sea nuestro desarrollo

---

3. Narbona, Cristina. *La dimensión ambiental de las relaciones internacionales*. Publicado por el Real Instituto Elcano, 2006.

económico, ya que, si los países son desarrollados, deben cumplir con ciertas normativas, pero los países en vías de desarrollo pueden producir como mejor les parezca ya que no tienen límites, por ejemplo, en sus emisiones de gases de invernadero. Además, la legislación ambiental de ese momento quedó inútil ya que muchos países que, en el momento de la aprobación del Protocolo de Kioto, por ejemplo, no eran desarrollados y hoy en día lo son, como China.

Así, la dimensión ambiental de las relaciones internacionales en el marco de la globalización está orientada a que como decía la Ministra Carbona, se haga efectivo el cambio en nuestra forma de pensar, cuando indicaba lo siguiente:

*Posiblemente, hasta hace poco tiempo, cuando hablábamos de medio ambiente, nuestra aproximación se hacía desde el punto de vista del impacto que la actividad humana tiene sobre el medio ambiente, pero cada vez somos más conscientes de la incidencia que tiene el medio ambiente sobre la salud, la calidad de vida, y sobre el progreso económico de la humanidad<sup>4</sup>.*

Las críticas que desde distintos foros el ciudadano común ha hecho que esa dimensión ambiental deje de ser vista desde una visión de ir a abrazar árboles, sino que sea una vivencia con la que cada día millones de personas viven, al comprar bombillas de mejor consumo eléctrico, con los apagones mundiales organizados por la sociedad civil, con el uso de vehículos híbridos y la investigación en nuevas formas de energía. El ser humano, al concientizarse sobre el tema del medio ambiente, cambió los parámetros de consumo, lo que influyó en las formas de producción y esto a la vez en la forma en que los gobiernos han ido creando una legislación que satisfaga a la mayor cantidad de gente; por eso es que el "poder de uno" ha sido un baluarte de la actividad medioambiental.

Una de las teorías que han renacido en las relaciones internacionales es la del desafío ambiental de Toynbee, que señala que, ante un desafío ambiental, como el desequilibrio actual de los ecosistemas, requiere una respuesta y esa es la tarea que

---

4. Ibidem.

el ser humano debe cumplir. La respuesta decidida que cada individuo, que cada empresa, que cada Gobierno y por ende el sistema internacional dé es la respuesta al desafío. Es la forma de construir una conciencia que se viene gestando desde La Cumbre de la Tierra, una conciencia verde y sostenible que sea responsable con el patrimonio común de la humanidad.

Se requiere que el análisis sea multidisciplinario, apolítico y que solo busque la sostenibilidad de los seres vivos del planeta. El ser humano como especie pensante es el responsable de lo que le pase al resto de los seres vivos y eso es una gran responsabilidad. Las leyes internacionales sobre el medio ambiente que en adelante surjan van de la mano de lo que las instituciones multilaterales le ofrezcan al mundo y es ahí donde la globalización debe fortalecer el diálogo para mantener la armonía de los intereses de la mayor parte de los actores del sistema internacional.

Algunos piensan que están frente a un nuevo proceso evolutivo y que hoy más que nunca el ser humano es el responsable de proteger, desarrollar y preservar la biodiversidad del mundo. Las nuevas formas de conflicto y de paz nacen por desafíos ambientales. Como se ha señalado, el poder del individuo aumenta, la presión internacional logra cambios en posiciones, las empresas fomentan nuevas tecnologías que nos benefician a todos. La mitigación y la adaptación, al igual que la paz y el conflicto, son caras de la misma moneda y, por ende, son retos que como ciudadanos del mundo globalizado el ser humano debe enfrentar.

En definitiva, la globalización es más que libre comercio, es más que la internacionalización de capitales y es más que la exportación del modelo estadounidense. La globalización como proceso presenta retos y desafíos que se deben atender, pero que solo si se fomenta el diálogo, se puede responder. La materia ambiental es fundamental, pero también lo es la materia cultural y la de salud.

El desafío de la humanidad es el de identificar, por medio de la acción política de todos los miembros de la sociedad, las formas que les permitan aumentar los recursos culturales, aumentar la preservación y las mejores prácticas de producción en pro del bien común, y que los civiles ejerzan su poder blando para que el

orden internacional, propiciado por la globalización, sea menos refractario a lo que la mayoría quiere y exige.

El que algunos piensen en la existencia de una comunidad global y que esta idea se difunda, permite una reestructuración del proceso de globalización y permite que la cultura, el medio ambiente y la vida misma sean retomados desde una visión antropocéntrica y que ese valor del hombre como centro, así como su arraigo, sean los nuevos valores de la globalización en el siglo XXI.